
Газета Римско-
к а т о л и ч е с к о й 
Церкви Казахста-

на. Зарегистрирована Комитетом информации 
и архивов Министерства культуры и информа-
ции Республики Казахстан 23 июня 2008 г., св. 
№ 9331–Г (дата первичной регистрации 28 мар-
та 1995 г., св. № 1548). Собственник: Римско-
католическая Карагандинская епархия. Главный 
редактор: о. Е. Зинковский. Редакция: М. Хлаху-
лова, А. Плетнева, К. Колпаков. Адрес редакции: 
ул. Октябрьская, 25, г. Караганда, 100029, Респу-
блика Казахстан, тел./факс: 07(7212) 371386.

Интернет:
www.credonews.org 
e-mail: credogazeta@gmail.com
Типография: ТОО «Арко», 100008, г. Кара-

ганда, ул. Сатпаева, 15. Тираж - 1800 экз. Дата 
выхода: 19  декабря 2018 г.

Газета издается ежемесячно при поддерж-
ке «Renovabis» и добровольных пожертвований 
верующих. Распространяется бесплатно. Сред-
ний расход на один номер – 100 тенге. Банков-
ский счет: «Казкоммерцбанк» 1101-5U5267-000,  
KZ 3292611015U5267000

От редакции

  Дорогие читатели нашей газеты!

Этот номер «Кредо» в основном посвя-
щен чудесному празднику Рождества Хри-
стова. Приятно осознавать, что через скром-
ные страницы нашей газеты Христос – Спа-
ситель человечества и каждого из нас – так-
же может прийти к нам с особым даром Сво-
ей благодати. Ведь Рождество – это не толь-
ко воспоминание того, как 2000 лет тому на-
зад Бог стал человеком, но это новая воз-
можность увидеть, как Господь присутству-
ет в нашей истории и в нашей жизни сегод-
няшнего дня. А наша газета как раз пытается 
представлять живую историю нашей Церк-
ви – и непременно в свете веры. Когда же мы 
читаем эту историю, мы можем по-новому 
посмотреть уже и на нашу жизнь – личную, 
семейную… – и увидеть в ней невероятно 
близкое и дорогое присутствие Бога.

Любимые наши читатели! Желаем вам 
рождественского счастья и Божьего благо-
словения в течение всего наступающего но-
вого года!   

                                  О.  Евгений Зинковский
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Возлюбленные во Христе 
братья и сестры!

«Слава в вышних Богу, 
и на земле мир, в человеках 
благоволение!» (Лк 2, 14)

В очередной год Господь 
дает нам возможность от-
праздновать великое Торже-
ство Рождества Господа на-
шего Иисуса Христа. Тайна 
Божия проявляется в про-
стоте человеческой жизни. 
Бесконечная Любовь Бога 
приближается ко всем лю-
дям, чтобы наполнить их 
миром. Бог хочет прийти в 
наши жизни, наше обще-
ство, наши семьи, как «по-
четный гость». Спаситель 

мира рождается на земле как 
паломник и посланник мира.

Там, где перед Мистери-
ей Любви открывается чело-
веческое сердце, возрожда-
ется надежда. Во время Рож-
дества благодать Божия по-
могает каждому из нас обно-
вить в себе великие сокро-
вища добра, терпения, ра-
душия, которые поселяются 
в нашей душе. Давайте вос-
пользуемся этим особенным 
временем, которое дарит нам 
Бог.

В то время, когда наши 
дома и города наполняют-
ся сиянием и украшениями в 
том числе и по случаю празд-
нования Нового года, Рожде-
ство помогает нам придать 

этому празднованию ощу-
щение глубины и вечности. 
Когда мы будем готовы за-
кончить 2018 год, мы долж-
ны будем поблагодарить 
Бога за то множество хоро-

Официально

Счастливого и Святого 
Рождества Господа
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ших вещей, что мы получи-
ли и испытали; поблагода-
рить людей, которые помога-
ли нам в разных моментах на 
протяжении этого года. Се-
мейные встречи за обедом 
или ужином с обменом по-
дарками помогут всем нам 
создать «лучший мир», начи-
ная с мира, который напря-
мую зависит от нас.

В этом году, как вы зна-
ете, Католическая Церковь 
провела в Ватикане особый 
Синод, посвященный мо-
лодежи. Мы обновили свои 
обязательства быть ближе к 
нашей молодежи, помогать 

ей во взрослении, чтобы обе-
спечить стабильное и про-
цветающее будущее, дабы 
она открыла для себя красо-
ту неоценимого дара челове-
ческой жизни с самого пер-
вого момента ее появления в 
лоне матери, чтобы вдохно-
вить ее на ответственное со-
зидание процветающего об-
щества, живущего в мире и 
согласии.

Рождество открывает 
пред нами широкие горизон-
ты милосердия. Давайте же 
попытаемся в эти дни, сле-
дуя примеру Младенца-Бога, 
рожденного в Вифлееме, до-
нести до всех послание мира. 

Мир ближним и дальним. 
Мир в браке и семье, мир на 
работе и среди соседей.

Счастливого и Святого 
Рождества Господа нашего 
и Спасителя Иисуса Христа 
всем вам. Пусть Мир и Лю-
бовь Божия наполнят ваши 
сердца, и пусть новый, 2019 
год принесет большие благо-
словения и дары Божии на-
шей стране.

С нашими благословени-
ями,

Католические епископы 
и ординарии Казахстана

Астана, 2018 г.
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Официально

На синоде 
о молодежи 
проходящем с 3 по 28 октября 
этого года в Риме принял уча-
стие председатель Конферен-
ции Епископов Казахстана о. 
Хосе Луис Мумбиела Сиерра.  

– Отец-епископ, Вы приня-
ли участие в недавнем Сино-
де как представитель Казах-
станской Епископской Конфе-
ренции. Каких вопросов (про-
блем) Вы коснулись в Вашем 
докладе?

– Поскольку центральны-
ми темами Синода были «слу-
шание», призвание, сопрово-
ждение и распознавание, я по-
думал, что было бы интерес-
но дать объяснение того, поче-
му именно Дева Мария, «юная 
Дева из Назарета», является, 
можно сказать, наилучшим об-
разцом в умении слушать и от-
вечать на те вопросы, которые 
ставит перед человеком челове-
ческое и христианское призва-
ние, а также того, какие крите-

рии следует учитывать, распо-
знавая наш опыт веры. Она по-
казывает «путь» как для каждо-
го отдельного человека, так и 
для всей Церкви в целом.

– Какая была атмосфера на 
Синоде, как Папа Франциск 
встретил его участников?

– Несмотря на большие раз-
личия между участниками в их 
происхождении и культуре, на 
Синоде царила атмосфера брат-
ства и семьи. Все знали, что со-
единяющей всех нас фигурой 
был и является Святой Отец. 
Папа почти всегда был с нами, 
был доступен для нас до и после 
совместных заседаний, а так-
же в перерывах за кофе. У него 
самого, конечно же, никогда не 
было времени для кофе, пото-
му что многие постоянно хоте-
ли поговорить с ним и сделать 
совместные фото. Мне бы хо-
телось отметить рвение Папы 
к молитве. Фактически, он ввел 
новую практику. Во время заяв-
лений общего характера (кото-
рых было более 300) в зале, он 
предложил, чтобы после каж-
дых четырех или пяти таких 
выступлений было бы 3 мину-
ты на молитвенные размышле-

ния в тишине. Это было насто-
ящим уроком для всех. Мы на-
ходились там не для того, что-
бы выступать или выслушивать 
чужие речи, а для того, чтобы 
Господь открыл наши сердца 
Своей воле. А для этого требу-
ется молитвенный дух «и вре-
мя».

– Какие пункты из оконча-
тельного документа Синода 
Вы бы подчеркнули?

– Это широко объемлющий 
текст, который стремится охва-
тить великое множество отве-
тов и пасторских вызовов. Я 
думаю, что именно три заклю-
чительных пункта этого текста 
придают единство и смысл все-
му сказанному в нём. Всеобщий 
призыв к святости – это убеж-
дение, которое должно двигать 
всю пасторскую деятельность с 
молодежью. Оно является пло-
дом живого контакта со счаст-
ливым присутствием Иисуса. 
Молодым людям нужны свя-
тые, которые сделали бы святы-
ми других. В свою очередь свя-
тые молодые люди помогают 
всем нам вспомнить нашу «пер-
вую любовь».



    Кредо     декабрь 2018        7и на земле мир, в человеках благоволение! (Лк 2, 14). 

– Мы знаем, что синод про-
ходил в маленьких группах. 
Как выглядит их работа? При-
сутствовала ли в них моло-
дежь Казахстана?

– Такие моменты работы в 
маленьких группках (по 20-30 
человек) способствовали вза-
имообмену идеями и более не-
принужденному и обогащаю-
щему диалогу. Заключитель-
ные тексты каждой группы 
были опубликованы и позво-
ляют увидеть в них богатство 
идей, которое, наверное, мог-
ло бы обогатить итоговый до-
кумент в некоторых случаях. В 
этот раз молодежь из Казахста-
на не присутствовала. Тем не 
менее, она принимала участие 
в некоторых встречах, предше-
ствовавших Синоду.

– Отличаются ли взгляды 
Казахстанской молодежи от 
взглядов молодежи из других 
стран?

– Даже в рамках каждой от-
дельно взятой страны у моло-
дежи можно найти разные точ-
ки зрения и мнения. У каждо-
го континента были отличные 
от других взгляды, ведь в каж-
дой стране своя обстановка… 
Так мы можем уделить внима-
ние точке зрения каждого че-
ловека в этой маленькой груп-
пе или общине. Несомненно, 
существуют и общие моменты, 
свойственные современной ми-
ровой культуре, такие как вли-
яние новых технологий или 
кризис семейной жизни, но за 
ними личный характер религи-
озного опыта сильно отличает 
людей, особенно принимая во 
внимание историческое, соци-
альное и культурное наследие.

– Что мы можем сделать как 
Церковь и как приход? Какие 
новые способы для молодежи 
обсуждались здесь? Как мож-
но ближе встретиться с моло-
дежью?

– Прежде всего нужно ме-
нять не молодежь, а тех, кто хо-

чет помочь молодежи. Итого-
вый документ Синода, в раз-
личных его частях, предлагает 
нам в качестве источника раз-
мышлений встречу воскресше-
го Христа с учениками из Эм-
мауса. «Методология Христа» 
– единственная методология, 
которая достигает сердец и из-
меняет их. Она заключается не 
в том, чтобы сообщать другим 
блестящие фразы и прекрасные 
мысли, и не в том, чтобы поль-
зоваться последними модны-
ми технологиями, а, можно ска-
зать, в том, чтобы жить этим 
служением в Сердце Воскрес-
шего.

– Есть ли какие-то темы, 
которые Вы обсуждали на Си-
ноде в Католической Церкви, 
отличные от тех, которые об-
суждаются молодыми в нека-
толических Церквях?

– Существуют проблемы, 
являющиеся общими для всех, 
чье решение требует, чтобы все 
люди, верующие они или нет, 
объединили свои возможно-
сти, чтобы создать более чело-
вечное и обнадеживающее об-
щество для всех, независимо 
от их веры (или неверия). Не-
сомненно, существуют подхо-
ды к вопросам и сами вопросы, 
свойственные именно нашей 
вере. И в этом заключается наш 
большой вклад в современный 
мир. Это большой вызов, по-
скольку во многих местах като-
лики живут, будучи меньшин-
ством, но, в любом случае, их 
«голос» слышат и ценят; и, кро-
ме того, независимо от того, как 
нас принимают в обществе, мы 
осознаём, что, если мы верны 
Святому Духу, мы вносим свой 
вклад в Спасение, Свет и На-
дежду, даже будучи гранулой 
соли или спичкой, зажженной 
во тьме.

– Вы встретились с еписко-
пами со всего мира, чем эти 
встречи обогатили Вас? Полу-
чили ли Вы какой-либо инте-
ресный опыт из другой части 
мира?

Синод представлял собой 
непрерывный «дождь обогаща-
ющего опыта», настоящий во-
допад! Было бы весьма затруд-
нительно перечислить всё по-
ложительное, что я получил от 
других. Но я считаю, что могу 
выразить нечто, ощущаемое 
всеми, как епископами и свя-
щенниками, так и молодежью. 
Наиболее трогательными мо-
ментами, больше всего напол-
нявшими сердца всех присут-
ствующих и объединявшими 
нас в жарких и продолжитель-
ных овациях, были выступле-
ния, как молодежи, так и епи-
скопов, полагавшихся на опыт 
и свидетельства верности мо-
лодых людей из стран, где хри-
стианская вера преследуется 
и подвергается угрозам, в том 
числе угрозам смертью. Святой 
Дух порождает огромное коли-
чество святых во многих стра-
нах. И среди них есть множе-
ство молодых людей, которые 
с большой отвагой выражают 
победу Любви над ненавистью; 
победу подлинной веры над ре-
лигиозным фанатизмом, и по-
беду Христианства над мате-
риализмом и гедонизмом. Хри-
стос продолжает царствовать в 
этом мире, присутствуя в нём, в 
том числе и посредством этой 
героической молодежи нашего 
времени.

– Что бы Вы хотели сказать 
нашей молодежи?

– Несколько слов, повторяв-
шихся несколько раз во время 
Синода: «Вы не только будущее, 
но и настоящее». Мы рассчиты-
ваем на вас, не только в отно-
шении завтрашнего дня, но и в 
отношении настоящего момен-
та. Вы призваны – «уже начи-
ная с сегодняшнего дня» – быть 
активной частью жизни Церк-
ви. Наша страна и наша Цер-
ковь нуждаются в вас уже сей-
час. Иисус вас любит и призы-
вает.

Спасибо за разговор.
                                               мх
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CARITAS – АТЫРАУСКОЙ 
АДМИНИСТРАТУРЫ

ЗАБОТА, КОТОРАЯ ДАЕТ 
НАДЕЖДУ

Мы призваны изменить 
негативное отношение обще-
ства к людям с синдромом Да-
уна, и донести главную мысль: 

«Любовь, забота и понима-
ние дают людям с таким син-
дромом реальный шанс вести 
полноценную жизнь!»

24 ноября 2018 г. состоя-
лась встреча родителей детей 
с синдромом Дауна с о. Гвидо 
из Алматы, в помещении при-
ходского дома Католической 
Церкви Атырау. В этой встре-
че приняло участие 25 чело-
век. Было удивительно и при-
ятно увидеть участие не толь-
ко мам, но и пап.

Жизнь Церкви/Администратура в Атырау

Целью этой встречи 
было открытие проекта 
«Помощь родителям детей 
с синдромом Дауна», через 
который мы хотим поддер-
жать, помочь и показать, 
что дети и люди с синдро-
мом Дауна не хуже любого 
другого человека, что они 
способны на многое и мо-
гут добиться успеха в жиз-
ни.

В конце декабря этого 
года запланирована встре-
ча в Атырау с Луиджи Сан-
галли, специалистом из 
Италии, который предла-
гает помощь детям с син-
дромом Дауна и, конечно, 
самим родителям, так как 
от них требуются основ-
ные работа и труд. Суть в 
том, чтобы показать роди-

Каждая минута 
в жизни – это шанс 
многое изменить!
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телям правильный подход к 
своему ребенку и методы для 
его развития.

Встреча началась с во-
проса к родителям: «Кем хо-
тите, чтобы стал ваш ребе-
нок?» Ответы были разные 
– смелые, скромные и от-
важные. Родители не стесня-
лись делиться своими меч-
тами. Каждый из них мечта-
ет о том, чтобы его ребенок 
прожил полноценную и ни-
чем не ограниченную жизнь, 
и был лучшим, известным, 
умным…

Отец Гвидо старался  
объяснить родителям, что 
каждый ребенок особенный, 
и к каждому из них надо под-
ходить индивидуально. Он 
рассказал, в чём могут быть 
причины того, что ребенок 
не развивается, и как можно 
с ними бороться.

Встреча прошла очень хо-
рошо, и родители, которые 
действительно хотят под-
нять своих детей, с нетерпе-
нием ждут встречи с про-
фессором Луиджи. Многие 
из тех, кто присутствовал на 
встрече, очень благодарны 
за то, что есть возможность 
участия в проекте.

Давайте поддерживать 
этот замечательный проект 
своей молитвой. Особенно 
молитвой за тех, кто не по-
нимает и не принимает лю-
дей с синдромом Дауна, кому 
кажется, что они ни на что 
не способны, и кто закрыва-
ет перед ними двери. Каж-
дый человек обучаем, и люди 
с ограниченными возможно-
стями не исключение.

Крайчовичова Эва

1 Января 2018
Вторник. ПРЕСВЯТАЯ 
БОГОРОДИЦА ДЕВА МАРИЯ, 
торжество 
Числ 6, 22-27; Пс 67(66); Гал 4, 4-7; 
Лк 2, 16-21.

6 Января
Воскресенье. БОГОЯВЛЕНИЕ, 
торжество
Ис 60, 1-6; Пс 72(71); Еф 3, 2-3а. 5-6; 
Мф 2, 1-12.

13 Января
Воскресенье. КРЕЩЕНИЕ 
ГОСПОДНЕ, праздник
Ис 42, 1-4. 6-7; Пс 29(28); Деян 10, 
34-38; 
Лк 3, 15-16. 21-22.

20 Января
2-е рядовое воскресенье
Ис 62, 1-5; Пс 96(95); 1 Кор 12, 4-11; 
Ин 2, 1-12.

27 Января
3-е рядовое воскресенье 
Неем 8, 2-4a. 5-6. 8-10; Пс 19(18); 1 
Кор 12, 12-30; 
Лк 1, 1-4; 4, 14-21.

Уголок 
литургических 
чтений
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Жизнь Церкви/Епархия в Алматы

– Отец Гвидо, Вы приня-
ли в Риме участие в Междуна-
родном конгрессе на тему за-
висимостей (29 ноября – 1 де-
кабря 2018 г.). Каким образом 
Церковь отвечает на эту про-
блему?

– Можно сказать, что Цер-
ковь отвечает в основном дву-
мя способами: первый способ – 
это сотрудничать, работать как 
внутри Церкви, так и сотруд-
ничать с другими организаци-
ями или специалистами вне ее 
для того, чтобы разработать те-
орию или, особенно в некото-
рых случаях, научный подход 
к каждому вопросу. Тут нужно 
подчеркнуть, что международ-
ная конференция была как раз 
насчет зависимости. Обычно, 
когда мы говорим про зависи-
мость, сразу возникает пробле-
ма (особенно в наших краях) 
наркотиков и алкоголя. Тут це-
лый спектр вариантов, то есть, 
включая, естественно, вышеу-
казанные проблемы, плюс еще 
интернет, порнография, секс 
и игровая зависимость. Если 
кратко, то полностью все ва-
рианты, которые вызывают за-
висимость у человека. Поэтому 
сначала нужно разработать на-
учный подход, чтобы подойти 
к вопросу не просто с какими-
то стандартными, предвзяты-
ми представлениями, то есть 
теми, которые обычно выска-
зывают люди на улице, а имея 
перед глазами полную картину. 
По крайней мере для меня, это 
было вообще открытие, осо-
бенно в некоторых вопросах, 
то есть в вещах, о которых я во-
обще не думал, не представлял, 
что именно в таком объеме, в 
такой форме это может проя-
виться. Второй способ – Цер-

ковь, естественно, старается 
тоже – либо самостоятельно, 
либо в сотрудничестве с други-
ми организациями – создавать 
проекты, центры деятельно-
сти, где пытаются отвечать на 
потребности людей, учитывая 
условия каждой страны, пото-
му что в каждой стране любая 
проблема возникает и приобре-
тает форму в сильной зависи-
мости от местных условий. По-
этому часть конференции была 
посвящена обмену опытом, то 
есть: что делается и как дела-
ется, и предысториям той или 
другой организации, того или 
другого фонда.

– Чему можно научиться у 
других стран в этой области?

– Чему можно научиться? 
Ну, естественно, в любом во-
просе есть какие-то общие чер-
ты, общие моменты, где, без-
условно, опыт «Каритас» или 
другой организации в любой 
стране может быть ориенти-
ром и для нас здесь. Разумеет-
ся, нужно с одной стороны что-
то принимать, а с другой – ста-
раться адаптировать это к на-
шим условиям и учитывать 
наши ресурсы. Насчет того, что 
уже есть, хотя, на мой взгляд, – 
особенно после того как я уви-

дел, что делается, – естествен-
но, мы еще очень-очень далеко 
от того опыта, который имеет-
ся в других странах. Во-первых, 
когда возникают какие-то по-
пытки, к сожалению, связан-
ные с одним или с другим че-
ловеком, – мы прекрасно зна-
ем во всех областях нашей цер-
ковной работы, что если потом 
человек уходит, уезжает или, не 
дай Бог, конечно, Бог вызывает 
его к Себе, если всё полностью 
было построено на этом чело-
веке, то оно рухнет после того, 
как человека уже не будет. Поэ-
тому нужно подходить к любо-
му вопросу именно как общи-
на или по крайней мере как ор-
ганизация, которая будет дей-
ствовать либо на уровне каж-
дой епархии, каждого региона, 
или вообще на уровне страны, 
для того, чтобы гарантировать 
стабильность независимо от 
того, будет ли этот человек или 
его не будет.

– Мы знаем, что помест-
ной Церкви эта проблематика 
реально близка, в некоторых 
приходах Казахстана прохо-
дят встречи групп «Алалон» и 
«Аллатин» для людей страда-
ющих алкоголизмом (по край-
ней мере, здесь в Караган-
де), также существует центр 

Разговор  с директором 
«Каритас-Казахстан» 
о. Гвидо Треццани
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для людей, борющихся с за-
висимостью, в селе Глубоком 
на севере Казахстана. Отцы-
епископы выразили желание 
основания единого центра, 
Вы можете подробнее расска-
зать об этом? 

– Епископская конферен-
ция дала согласие на основание 
единого центра или по крайней 
мере для того, чтобы начать ра-
боту. Потом будет видно, что 
лучше: создать один центр или 
несколько меньших по объему 
(я имею в виду специализиру-
ющихся в разных областях), но 
это уже по ходу дела, по ходу 
работы. Благодаря этой конфе-
ренции удалось завязать отно-
шения с различными центра-
ми, с различными специали-
стами, поэтому сейчас как раз 
речь идет о том, чтобы более 
подробно и реально – не толь-
ко на основании разговоров и 
общей статистики, а на опы-
те – узнать картину происходя-
щего в стране и в каждой обла-
сти, в каждой епархии. И, соот-
ветственно, тогда начинать уже 
действовать: искать экономи-
ческие и человеческие ресурсы 
и, естественно, уже принимать 
решения как ввести работу, как 
дать начало проекту. Разумеет-
ся, первый вопрос связан с ме-
стом, а место связано с какими-
то другими определенными во-
просами, потому что, если речь 
идет, например, о центре для 
наркозависимых, то там суще-
ствуют различные подходы: то 
есть, может быть, будет необхо-
димо создать какой-то неболь-
шой центр, небольшой дом для 
первого приема людей, на пер-
вое время (месяц, два, три или 
больше). А второй – связан уже 
с какой-либо деятельностью. 
Обычно опыт в разных странах 
показывает, что намного луч-
ше, если имеется опыт работы, 
а деятельность имеет очень вы-
сокий профессиональный уро-
вень, то есть, чтобы не просто 
убивать время, чтобы не про-
сто занимать время (будем го-
ворить) пациентов, а чтобы уже 
было стремление, такое же, как 

в мире бизнеса, то есть стрем-
ление к чему-то высокому.

– Куда на данный момент 
можно обращаться тем, кто 
попал в зависимость? Есть ли 
варианты?

– Это больной вопрос, в том 
плане, что он возник первый 
раз, когда я посещал Апостоль-
скую Администратуру в Аты-
рау, потому что они там не зна-
ют, куда обращаться. Существу-
ет опыт с какими-то центра-
ми, государственными и него-
сударственными, но такое впе-
чатление, что маловероятно, 
что они имеют долгосрочный 
результат. То есть любой центр 
должен иметь не только такой 
характер первой помощи или 
реабилитационной помощи, но 
и, самое главное, поставить че-
ловека в состояние вернуться 
в общество, а не только жить 
под колпаком какого-то центра. 
И, насколько мне известно, на-
сколько я слышал, опыт пока-
зывает, что их помощь не очень 
эффективна, то есть мало тех, 
кто потом на самом деле в со-
стоянии вернуться к нормаль-
ной жизни. То есть большой 
процент людей, которые потом 
возвращаются к прежней жиз-
ни [к зависимости].

– Каким образом могут 
подключиться желающие по-
мочь людям, страдающим от 
зависимостей?

– Сначала нужно создать 
условия, а потом будет видно, 
какие могут быть нужны ресур-
сы в плане, допустим, добро-
вольцев или любой другой по-
мощи со стороны. Еще раз: сна-
чала нужно создать достаточно 
крепкое основание для такого 
центра, а уже потом принимать 
помощь со стороны.

– Каковы планы дирек-
тора «Каритас-Казахстан» на 
ближайшее будущее?

– Я сейчас еду в Астану, что-
бы встретиться с директора-
ми епархиальных подразделе-
ний. Мы будем обсуждать раз-
личные вопросы: во-первых, 
как развивать проекты, кото-
рые уже существует, и поти-
хоньку распространять их на 
всю территорию страны, как, 
например, этот проект, а также 
проект по детям с синдромом и 
другие проекты, которые уже 
на подходе. Можно эти проек-
ты повторять в разных епархи-
ях в зависимости от необходи-
мости и от желания, разумеет-
ся, каждой епархии; а затем, во-
просы, которые будут возни-
кать у директоров, исходя из 
нашего первоначального состо-
яния, потому что все организа-
ции, все наши отделения фак-
тически начинаются, не гово-
рю что с ноля, но, будем гово-
рить, с какого-то начала. Поэ-
тому сначала всё обсудим, а по-
том будем уже планировать ра-
боту на следующий год. И, раз-
умеется, любой вопрос, любая 
просьба со стороны, то есть для 
того, чтобы больше и лучше по-
нять потребности нашего наро-
да, будут с открытым сердцем и 
разумом приняты, потому что 
всё это поможет нам строить 
нашу работу не на основании 
нашей фантазии, а на конкрет-
ных нуждах людей. Так что об-
ращаемся и к вам, и ко всем для 
того, чтобы получить помощь 
именно в этом духе. Я надеюсь, 
– это одна мечта из многих, – 
что в следующем году удаст-
ся нам начать проект по волон-
терству, особенно среди моло-
дёжи, по всей стране, посколь-
ку это огромный ресурс нашей 
страны и нужно его максималь-
но использовать для того, что-
бы молодые люди чувствовали 
себя необходимыми и полезны-
ми, для того, чтобы развивать 
социальную ответственность 
нашего народа. Спасибо за всё!

– Спасибо, плодотворного 
Адвента и близости Бога во 
всём, что Вы делаете!



12     Кредо    декабрь 2018 Слава в вышних Богу, 

 

Жизнь Церкви/Карагандинская Епархия

Реколлекции для моло-
дежи  «ЧТО ДЕЛАТЬ ДАЛЬ-
ШЕ?» или Призвание есть у 
каждого

С 30 ноября по 1 декабря 
в приходском центе Майку-
дука проходили реколлек-
ции для молодежи с темой 
«Что делать дальше?». Эта 
встреча была особенна тем, 
что в ней участвовали гости 
из Словакии, которые и про-
водили основную часть. В 
молитвенных днях участво-
вала  молодежь из 4 разных 
приходов Караганды.

Что же делать дальше: 
после школы, после уни-
верситета – вообще в жиз-
ни? Этим вопросом моло-
дежь задается так часто, что 
порой становиться страшно 
от этой неизвестности. Ведь 
никто не переживал моло-
дость несколько раз, чтобы, 
набравшись опыта, впослед-
ствии поступать правильно, 
не делать ошибок.

Эта встреча имела боль-
шой успех среди участни-
ков, ведь тема была такой 
актуальной. Мы говорили о 
призваниях и их видах, об 
ошибках и возможных по-
следствиях, о плане Бога для 

каждого человека. Во время 
двух вечеров была возмож-
ность ходатайственной мо-
литвы. Многие участники 
так ярко чувствовали бли-
зость Бога, что можно было 
легко сказать: «Действитель-
но Бог пришел в его сердце».

Те молодые, которые по 
каким-либо причинам не 
смогли присутствовать на 
встрече, могут прочесть ни-
жеизложенные пункты того, 
как правильно выбрать при-
звание.

Все мы знаем, что суще-
ствует несколько видов при-
званий: священство/мона-
шество, жизнь в супруже-
стве и посвященная жизнь. 
Но как принять правильное 
решение? В ходе программы 
мы узнали ответ. И состоит 
он из четырех пунктов:

1. Самопознание. Пре-
жде чем делать какой-либо 
выбор, нужно понять, чего 
ты желаешь и есть ли в этом 
воля Бога. Кем я являюсь и 
какими способностями об-
ладаю? Не навязано ли мое 
решение кем-то другим? 
Сейчас на нас отовсюду бук-
вально низвергаются потоки 
информации, и всегда нам 
что-то навязывают, будь то 
товар или мнение. Не всег-
да рекламируемый престиж 
может стать лучшим реше-
нием. Познание себя в воле 
Бога – вот лучший путь к по-
иску призвания.

«ЧТО ДЕЛАТЬ ДАЛЬШЕ?» 
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2. Сопровождение.  Ког-
да ты понял по крайней мере 
направление своего при-
звания, хорошо иметь чело-
века, который поможет на 
пути становления. Будь то 
духовный наставник, роди-
тель или кто-то, кто опыт-
нее тебя. Ведь на этой ступе-
ни решение может быть под 
сомнением. Этот человек не 
примет решение за тебя, но 
будет помогать в укреплении 
советом и делом. 

3. Молитва. Это осно-
ва всего. Без молитвы мо-
гут рухнуть самые амбици-
озные планы. Через молит-
ву Господь даст ответ и укре-
пит тебя. Поэтому пусть она 
станет для каждого человека 
основой любого начинания.

4. Решение. И когда ре-
шение принято, уже не нуж-
но сомневаться. Решение это 
не экзамен в конце учебно-
го года. Это начало ново-
го пути, пути посвященного 
Богу. 

Гости из Словакии своим 
примером доказали и пока-
зали молодежи то, что:

– христианская жизнь 
реальна в наши дни.

– жизнь в чистоте до бра-
ка не беспричинна. 

– интимные отношения 
до брака наносят большой 
вред душе, что после они 
оставят след и на семейной 
жизни. 

– если ты сможешь хра-
нить себя в чистоте до брака, 
то и в браке сохранишь себя 
в верности. 

«Не вы Меня избрали, а 
Я вас избрал и поставил вас, 
чтобы вы шли и приносили 
плод» Ин 15, 16. Эти дни ду-
ховных упражнений также 
дали свои плоды:

«Для меня встреча про-
шла не зря. Было много мо-

литвы и темы были очень со-
держательными. Меня по-
разило то, что гости приеха-
ли издалека, они преодолели 
это расстояние, чтобы доне-
сти до нас важную информа-
цию. И это здорово: то, что 
они говорили о призваниях, 
о супружестве. Для подрост-
ков моего возраста это было 
очень полезно. Общение в 
маленьких группах прошло с 
пользой, ведь каждый делил-
ся своим жизненным опы-
том. Это помогает смотреть 
на свою жизнь с другой сто-
роны. На вечерней молитве я 
смог принять Духа Святого в 
свое сердце, такие молитвы 
всегда дают что-то особен-
ное для души. Это особен-
ные вечера.

Во время этой встречи 
я открыл кое-что новое для 
себя: супружество – это не 
ограничение, а брак никак 
не ограничивает твою даль-
нейшую жизнь, ты можешь 
и дальше развиваться, и су-
пруг (супруга) будет помо-
гать тебе. И главное, прежде 
чем вступать в отношения 
нужно внимательно выби-
рать партнера». 

Михаил Чудинович

«Если быть полностью 
честной, я сначала даже не 
хотела ехать. Думала: «А за-
чем?». Ведь я уже нашла от-
вет на поставленный вопрос. 
Уже нашла свое призвание.

Но меня всё же убедили 
поехать. И приехала я не зря.

Эти реколлекции, эти 
свидетельства помогли мне 
вновь ответить на голос 
Бога. Вновь сказать «Да!», 
громко и ясно. В очередной 
раз убедиться в том, что это 
действительно мое призва-
ние, это действительно то, 
чего Он хочет для меня. Я 
увидела через других людей 

то, что Иисус особенным об-
разом сейчас с теми, кто чув-
ствует себя аутсайдером.

Человек, который влю-
блен в Иисуса, будет непо-
стижимым образом привле-
кать весь мир. Будьте так по-
глощены Его любовью, что-
бы весь остальной мир захо-
тел прийти к Нему через вас.

Когда говорят, что чу-
дес не бывает, то это значит, 
что просто этот человек пока 
не смог рассмотреть в сво-
ей жизни чуда. Эти дни пол-
ностью состояли из чудес: и 
явных, и, по-людски, совсем 
неприметных. Потому что 
иначе как ЧУДОМ призва-
ние назвать нельзя…»

Арина Барсукова

«Это были два дня заме-
чательных реколлекций для 
молодежи. Молитвенная ат-
мосфера в субботу была та-
кая прекрасная, что после 
нее хотелось танцевать, что 
мы потом и сделали. Играли 
знакомые песни, под кото-
рые мы славили Бога. В этой 
дружбе чувствовалось един-
ство, все были рады славить 
Его. 

Меня тронули свидетель-
ства гостей, их пример жиз-
ни. Я поняла, насколько цен-
на моя жизнь для Бога. Он 
ведь всегда готовит индиви-
дуальный план каждому. Бу-
дем же верными плану Го-
спода!»

Мария Бочкова

И в завершении хочет-
ся вспомнить фразу Иоанна 
Павла II: «Богат не тот, кто 
многим владеет, а тот, кто 
способен давать себя само-
го».

Кристина Аксёнова
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В этом году приход св. Ан-
дрея в Темиртау отмечал 
25-летний юбилей со дня сво-
его основания. 1 декабря Свя-
тую Мессу в честь св. Андрея 
отслужил отец-епископ Аде-
лио вместе с другими священ-
никами карагандинской епар-
хии. В праздновании участво-
вал также о. Джузеппе Венту-
рини, один из первых насто-
ятелей этого прихода, кото-
рый прослужил в нём 10 лет, 
а в данный момент работа-
ет в одном из приходов Ита-
лии. Из шести бывших насто-
ятелей присутствовал также 
о. Евгений Зинковский, кото-
рый служил в темиртауском 
приходе 2 года. Вместе с при-
хожанами и гостями из дру-
гих приходов мы благодари-
ли Бога за все дары благода-
ти, которые получило мно-
го верующих людей в течение  
25 лет существования Католи-
ческой Церкви в Темиртау. Те-
перь с надеждой ожидаем бла-
годатного будущего нашего 
прихода и просим заступни-
чества св. Андрея за нас и за 
следующие поколения католи-
ков, которые Господь Бог при-
ведет в Свой дом в городе ме-
таллургов.

История прихода 
св. Андрея в Темиртау

Большинство христиан-
католиков приехало в Караган-
динскую область и в г. Темир-
тау в годы сталинских репрес-
сий. В период страшного ли-
холетья многие из них подвер-
глись ужасным испытаниям. 
Разгоны богослужебных собра-
ний, избиение верующих, отня-
тие и разрушение церковных 
приходов, непосильные штра-
фы, увольнения с работы и ис-
ключения из учебных заведе-
ний, притеснения детей верую-
щих родителей в школах, пре-
следования священников – вот 
далеко не полный перечень 
того, что испытывал народ Бо-
жий повсеместно. Однако Бог 

и зло хочет всегда обратить на 
благо и с этой целью временно 
попускает его.

По данным Уполномочен-
ного по делам религий при Ка-
рагандинском областном ис-
полнительном комитете от 7 
января 1967 г.: «На территории 
г. Темиртау официально заре-
гистрированных религиозных 
общин, церквей, молитвенных 
домов и мечетей нет. Но тем не 
менее в городе имеются неле-
гальные разрозненные группы 
католиков, лютеран, меннони-
тов, адвентистов седьмого дня, 
пятидесятников, евангельских 
христиан-баптистов».

Нет точных данных о слу-
жении священников верующим 
Темиртау в годы преследова-
ний. Известно только, что сюда 

Темиртау

Жизнь Церкви/Карагандинская Епархия
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на несколько дней достаточно 
часто приезжал свящ. Владис-
лав Буковинский из Караганды. 
(…) После смерти свящ. Буко-
винского, тоже из Караганды, 
в Темиртау, скорее всего, при-
езжал епископ Александр Хира.

Первыми прихожанка-
ми Темиртау, которых по пра-
ву можно назвать основатель-
ницами местного католиче-
ского прихода, были Антонина 
Станиславовна Рыбина и Роза 
Гефлинг-Горбачева. Вся семья 
Антонины Рыбиной, как и дру-
гие многочисленные польские и 
немецкие семьи, была выслана 
в 1936 г. из Западной Украины 
в Северный Казахстан. Ее отец 
был отправлен в трудлагерь, где 
вместе с другими ссыльными 
строил хлебокомбинат в старой 
части Темиртау. Антонина при-

ехала сюда вслед за отцом. Роза 
Гефлинг-Горбачева, репресси-
рованная немка из России, ко-
торая выросла в Казахстане. Ее 
сестра работала в католической 
церкви в Майкудуке (район Ка-
раганды), помогая священнику. 
Там уже в 70-е годы ХХ в. был 
построен католический храм, 
благодаря чему бабушки из Те-
миртау могли ездить туда на бо-
гослужения. (…) После распа-
да Советского Союза к бабуш-
ке Розе, дом которой находил-
ся на ул. Тельмана, по просьбе 
еще нескольких верующих жен-
щин Темиртау стали приезжать 
священники из Караганды: о. 
Кшиштоф (MIC) и затем свящ. 
Иоганн Трай. Сначала один раз 
в полгода, затем один раз в ме-
сяц. На Мессу стали приходить 
всё новые и новые люди, среди 
которых в основном были дети 
и внуки местных прихожанок. 
Собираться в частном доме 
стало с каждым разом труднее.

Свящ. Иоганн Трай пре-
жде всего искал торжества бо-
гоугодной жизни в каждой 
душе, в каждой семье и в при-
ходе в целом. Но при этом он 
сознавал: обращаться к лю-
дям с разъяснениями, настав-
лениями, а главное распро-

странять Евангелие Христо-
во, в котором в те годы ощу-
щалась еще более острая нуж-
да, невозможно, если не иметь 
своего церковного прихода. 20 
апреля 1993 г. был издан Декрет  
№ 7/93 еп. Яна Павла Ленги (MIC), 
устанавливающий римско-
като-лический приход «Свя-
того Андрея» при однои-
менном доме молитвы в Те-
миртау. Адрес прихода: г. 
Темиртау, пр. Мира, 242.  
Деятельность Прихода рас-
пространялась на Темиртау и 
его район. Затем свящ. Иоганн 
Трай обратился в государствен-
ные органы с просьбой зареги-
стрировать приход. После по-
лучения необходимых доку-
ментов власти рассмотрели во-
прос и 19 мая 1993 г. приход св. 
Андрея получил статус юриди-
ческого лица. Спустя три года, в 
связи с изменениями в государ-
ственном законодательстве, по-
сле соответствующей просьбы, 
19 ноября 1996 г. была соверше-
на перерегистрация прихода.

Также, несмотря на мно-
жество забот того времени, 
свящ. Иоганн предложил най-
ти подходящий под Церковь 
дом. Что и было незамедли-
тельно сделано. Первая каплич-
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ка стала действовать в Темир-
тау по пр. Мира. Таким обра-
зом, появилась прекрасная воз-
можность служить Мессу каж-
дое воскресенье. В город к ве-
рующим католикам приезжа-
ли и другие священнослужите-
ли, среди которых были и свящ. 
Пьер, свящ. Берш, о. Ярос-
лав, а также сестры-монахини  
с. Екатерина, с. Флора, с. Тере-
за, с. Лена, с. Мария. Священ-
ника Иоганна Трая со временем 
сменил о. Збигнев Грыгорцевич 
(MIC) из Польши.

25 декабря 1994 г., сроком 
на один год, священник Мас-
симо Унгари из Италии был 
назначен администратором 
римско-католического прихо-
да св. Андрея в г. Темиртау. 25 
декабря 1995 г. был издан но-
вый декрет о его назначении, 
теперь уже без указания сро-
ка исполнения обязанностей. 
Священник Массимо Унгари 
работал в Темиртау 2,5 года. 
Под его руководством и бла-
годаря неустанным молитвам 
всех верующих весной 1996 г.  
католиками из Германии, при 
согласовании с епископом 
Яном Павлом Ленгой, в Темир-
тау был привезен и установлен 
католический храм.

1 сентября 1996 г. настоя-
телем прихода св. Андрея в г. 
Темиртау был назначен свящ. 
Эудженио Нэмбрини. Мес-
сы стали проходить регуляр-
но каждое воскресенье и среду. 
Господь обильно благословил 
труд свящ. Эудженио, и через 
некоторое время к храму было 
пристроено небольшое поме-
щение, чтобы священник мог 
уже и жить в городе.

В жизни человека, обще-
ства, но также и Церкви есть 
такие даты, мимо которых 
нельзя просто пройти мимо. 
Такими для католического 
прихода св. Андрея в Темир-
тау являются даты паломни-

чества статуи Матери Божьей 
Фатимской – 16 мая 1997 г.  
и гроба с мощами св. Терезы Мла-
денца Иисуса – 26 мая 1999 г.  
Это паломничество стало еще 
одной возможностью выпро-
сить много благодати, обра-
щений и исцелений. Пребыва-
ние статуи Девы Марии и мо-
щей святой Терезы Младенца 
Иисуса в приходе св. Андрея 
в Темиртау осталось в сердцах 
местных верующих как боль-
шое событие.

22 сентября 1997 г., по на-
значению епископа Яна Пав-
ла Ленги, настоятелем прихо-
да св. Андрея в г. Темиртау стал 
свящ. Джузеппе Вентурини 
– друг свящ. Массимо и свящ. 
Эудженио. Вместе они выбра-
ли путь следования в движении 
«Comunione е Liberazione», где 
каждый христианин должен яв-
лять своей жизнью образ неви-
димого Бога. Десять лет свящ. 
Джузеппе неустанно трудился в 
приходе св. Андрея в Темиртау. 
В начале октября 1998 г. в Кара-
ганду приехали четыре сестры 
из Конгрегации Сестер Мисси-
онерок Божьей Любви. Через 
неделю началось служение этих 
сестер в Темиртау. Миссионер-
ки Божьей Любви живут и ра-
ботают в городе, неся свою без-
возмездную помощь людям не-
зависимо от вероисповедания 
и национальности. Они наве-
щают престарелых, одиноких, 
детей из многодетных и небла-
гополучных семей, посещают 
больных и заключенных. Се-
стры приехали на миссию в Ка-
захстан из разных стран: из Ин-
дии, Польши, Конго (затем се-
стры меняются). Смысл При-
сутствия этих монахинь – Мис-
сионерок Божьей Любви – в Те-
миртау, как и в жизни мест-
ных прихожан вообще, огро-
мен. Потому что это Присут-
ствие тех, кто посвящен Богу. 
Как свидетельствуют сами се-
стры: «Каждый день наш завер-

шается одночасовым Поклоне-
нием. В нём мы предаем в руки 
Христа через Марию всех, кого 
встретили в течение дня, все их 
проблемы, заботы, трудности, 
один Иисус Христос – Спаси-
тель, и наша задача в том, что-
бы все узнали о Его любви, осо-
бенно беднейшие из бедных.

18 октября 1998 г. в прихо-
де св. Андрея в Темиртау со-
стоялось торжественное богос-
лужение с участием епископа 
Яна Павла Ленги, священников 
и семинаристов, сестер мона-
хинь, прихожан из Караганды, 
Темиртау и других мест. В церк-
ви были помещены на постоян-
ной основе Пресвятые Дары. С 
этого времени Св. Месса стала 
совершаться ежедневно. Каж-
дую неделю в четверг соверша-
лась адорация. Проводилась 
катехизация для взрослых, мо-
лодежи и детей. Несколько по-
жилых прихожанок посещали 
тех, кто по причине преклонно-
го возраста или состояния здо-
ровья не мог приходить в цер-
ковь.

В приходе св. Андрея в Те-
миртау был создан фонд помо-
щи людям, нуждающимся в ме-
дикаментах, в особенном и до-
рогостоящем медицинском об-
служивании, в хирургических 
операциях. Также был создан 
фонд для тех, кто ищет работу 
и для тех, кто ее ожидает: чело-
веку предоставлялась возмож-
ность выполнить некоторую 
небольшую работу в приходе, 
которая потом оплачивалась. 
Еще фонд для имеющих про-
блему с оплатой коммунальных 
услуг. В этом случае одалжива-
лись деньги для выплаты дол-
гов или решения других жи-
лищных проблем, и проверя-
лась сумма попрошенной помо-
щи. Также оказывалась помощь 
людям, чтобы сделать необхо-
димые документы.

Благодаря непомерным ста-
раниям свящ. Джузеппе Вен-
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турини и безвозмездной помо-
щи итальянских друзей к като-
лическому храму в г. Темиртау 
был пристроен большой и кра-
сивый дом, а территория вокруг 
храма выложена фигурным 
камнем. Как на одно из вели-
чайших благословений христи-
анского братства свящ. Джу-
зеппе смотрел на подросшее 
поколение юных людей, кото-
рые по великой любви и спаса-
ющей благодати Божией обре-
ли спасение и жизнь вечную во 
Христе Иисусе. Особенно свя-
щенник уделял много времени 
детям, с радостью уча их быть 
открытыми, свободными, быть 
«вместе». Однако это не только 
радость, но и ответственность 
за каждую душу, за верность их 
воспитания и за их окончатель-
ную судьбу в деле спасения.

С 1999 по 2001 гг. функцию 
викарного священника в при-
ходе св. Андрея в Темиртау ис-
полнял свящ. Григорий При-
ходько. До 2002 г. приход св. 
Андрея обслуживал также ча-
совню в Пришахтинске (район 
Караганды).

3 декабря 2000 г. епископ 
Ян Павел Ленга освятил при-
ходской центр в г. Темиртау, по-
строенный при заботливой и 
жертвенной опеке настоятеля 
свящ. Джузеппе Вентурини.

Дни с 29 по 31 ноября 2002 
г. были праздничными для при-
хода св. Андрея. В эти дни при-
ход отмечал свой первый юби-
лей (10 лет основания).

21 августа 2004 г. сестры 
Матери Терезы, торжественно 
открыли двери приюта для без-
домных в г. Темиртау. Архиепи-
скоп Ян Павел Ленга освятил 
этот новый приют.

Многие знаменательные 
для католического прихода в 
Темиртау события пришлись 
на время работы свящ. Джузеп-
пе Вентурини. (…) Приходские 

здания обустраивались, тер-
ритория засаживалась новы-
ми деревьями и кустарниками, 
и каждое лето усилиями прихо-
жанок вокруг церкви расцветал 
ковер из ярких цветов. Менял-
ся состав прихожан. В 90-е годы 
из Темиртау уехало много нем-
цев, поляков, литовцев и других 
людей европейских националь-
ностей. Среди них были и мест-
ные прихожане. В эти трудные 
годы в церковь потянулись но-
вые люди. Многие не были кре-
щеными, многие о Боге слыша-
ли только то, что «Его нет», не-
которые шли из любопытства: 
узнать, что там делают в этой 
церкви. Священник Джузеппе 
принимал всех. Кого крестил, 
кому рассказывал, кого убеж-
дал, но всем не уставал повто-
рять: «Бог любит вас». Посте-
пенно сформировалась община 
прихожан прихода святого Ан-
дрея города Темиртау. В августе 
2007 г. свящ. Джузеппе закон-
чил свою работу в Темиртау и 
уехал в Италию. Но он продол-
жает интересоваться делами 
прихода св. Андрея и особен-

но делами дома для детей «Эди-
мар», которому в свое время он 
отдал много сил.

В 2007 г. приходским свя-
щенником был назначен о. 
Януш Вольны (SIM). За непол-
ные два года, которые он про-
работал в приходе, в церкви по-
явилось много новых прихо-
жан, изменилось внутреннее 
устройство церкви, был пере-
ставлен алтарь, появились но-
вые иконы…

В сентябре 2009 г. настояте-
лем был назначен свящ. Евге-
ний Зинковский.

25-27 марта 2011 г. в Темир-
тау священником Яном Но-
ваком и семинаристами были 
проведены первые реколлек-
ции памяти о. Владислава Буко-
винского. 

10 октября 2011 г. настоя-
телем прихода был назначен 
свящ. Мариуш Ковальски. 

                        Приход св. Андрея
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Cвидетельство

Недавно тронуло меня 
свидетельство священника, 
который рассказывал о том, 
как он в Cочельник пошел 
в больницу посетить друга. 
Взял гитару и пошел. В па-
лате он встретил четырех 
грустных мужчин в возрас-
те… и его друг шепнул ему 
на ухо: «У тебя есть что-то, 
что бы я мог себя убить?».

Священник с кротостью 
спросил, может ли он спеть 
рождественскую песню. 

Рождество 
это нечто другое, 
чем просто идиллия

Сам Господь даст вам знамение: «Се, Дева во чреве 
приимет и родит Сына, и нарекут имя Ему: 
Еммануил» (Ис 7, 14).

Ему ответили: «Да, конеч-
но, мы будем рады». Он на-
чал играть и петь. «Это была 
другая песня, не та, которую 
можно услышать в магази-
нах или огромных супермар-
кетах, где она становится из-
вращенным коммерческим 
делом» – рассказывал он. 
Есть разница услышать пес-
ню рождества в больнице. 
Здесь человек беден, он ни-
чего не значит, не имеет зна-
чения, сколько у него денег, 

он просто беспомощен и ни-
чего не может, он немощен. 
Именно здесь песня рожде-
ства раскрывает свое глубо-
чайшее послание бедным. 
Это не какая-то носталь-
гическая рождественская 
идиллия, а правда о жизни! 
Священник, который делил-
ся своим опытом, сказал, что 
он даже не смог допеть одну 
из рождественских песней: 
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его голос ломался, когда он 
глядел на когда-то сильных 
мужчин, которые теперь ле-
жат и трогательно слушают 
о глубочайшей правде, о сво-
ей жизни. Слова и мелодии 
этих старых песен приносят 
в их жизни надежду именно 
потому, что они поют о ми-
лосердном Господе всех лю-
дей, Который в Иисусе Хри-
сте стал беспомощным ре-
бенком.

Рождественские собы-
тия показывают прекрасную 
картину Иисуса, Который 
пришел, чтобы показать, что 
каждый из нас, даже самый 
бедный, имеет для Него та-
кую же цену, как и самый бо-

гатый, самый худший – как 
самый лучший. Иисус при-
шел, чтобы показать путь, 
идентифицироваться с на-
шей болью и со всеми наши-
ми ранами, принести утеше-
ние и свет.

«И родила Сына своего 
Первенца, и спеленала Его, и 
положила Его в ясли, потому 
что не было им места в го-
стинице. В той стране были 
на поле пастухи, которые со-
держали ночную стражу у 
стада своего. Вдруг предстал 
им Ангел Господень, и слава 
Господня осияла их; и убо-
ялись страхом великим. И 

сказал им Ангел: не бойтесь; 
я возвещаю вам великую ра-
дость, которая будет всем 
людям: ибо ныне родил-
ся вам в городе Давидовом 
Спаситель, Который есть 
Христос Господь; и вот вам 
знак: вы найдете Младенца 
в пеленах, лежащего в яслях»  
(Лк 2, 7-12). 

Рождество Христово по-
казывает, что каждый из нас 
имеет для Бога одинаковую 
цену.

Спасибо Тебе, Иисус, что 
Ты пришел на нашу землю!

М. Хлахулова
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участвуют во всеобщей перепи-
си населения.

Но как раз таки это прояв-
ление имперского владычества 
над оккупированной Палести-
ной в фоне рождения Иису-
са указывает на особый харак-
тер владычества Христа. С пер-
вых дней Своей земной жиз-
ни Богочеловек поясняет нам, 
что Его владычество не пред-
полагает насилия, подавления 
и угнетения. Иисус не завое-
вывает мир мечом. «Вы знаете, 
что князья народов господству-
ют над ними, и вельможи вла-
ствуют ими; но между вами да 
не будет так: а кто хочет меж-
ду вами быть большим, да бу-
дет вам слугою» (Мф 20, 25-26). 
Владычество Иисуса состояло в 
служении: «так как Сын Чело-
веческий не для того пришел, 
чтобы Ему служили, но что-
бы послужить и отдать душу 
Свою для искупления многих»  
(Мф 20, 28).

2. Небезопасное путеше-
ствие в Вифлеем

«Пошел также и Иосиф из 
Галилеи, из города Назаре-
та, …с Мариею, обрученною 
ему женою, Которая была бе-
ременна» (Лк 2, 4-5). Для мате-
ри, ожидающей вскоре появле-
ния ребенка на свет, это было 
довольно небезопасное путе-
шествие. Но, предпринятое по 
приказу римского кесаря, оно 
должно было предзнаменовать 
собой исполнение Божьего за-
мысла. И поэтому оно просто 
требовало упования и доверия 
к Богу.

С момента благовестия Бог 
будет требовать от Марии про-
сто веры. Мария будет оказы-
ваться во многих неприятных, 
удивительных, а зачастую и не-
понятных ситуациях. И имен-
но в таких ситуациях Она бу-

Для Духа

Йозеф Августин 

1. Владычество на троне 
Давидовом

В своем благовестии ар-
хангел Гавриил предвозве-
стил Марии, что Бог даст Ее 
Сыну трон Его предка Дави-
да (ср. Лк 1, 32). С самого на-
чала повествования о Рожде-
стве Иисусовом Лука отмеча-
ет, что это предвозвещение ис-
полнилось. По распоряжению 
кесаря Августа «пошел также и  
Иосиф из Галилеи, из горо-
да Назарета, в Иудею, в город 
Давидов, называемый Вифле-
ем, потому что он был из дома 
и рода Давидова, записаться с 
Мариею, обрученною ему же-
ною, которая была беременна» 
(Лк 2, 4-5).

И здесь мы встречаем один 
из тех многих парадоксов, ко-
торыми буквально наполнены 
все четыре Евангелия. Сын Бо-
жий, Который должен был ро-
диться в Вифлееме, городе Да-
вида, и которому предназначе-
но было воссесть на его пре-
столе на веки, будет с первых 
дней Своей жизни подчинять-
ся власти римского оккупанта-
императора Августа.

Даже само место рождения  
Иисуса, хотя оно и было пред-
возвещено пророками, буд-
то бы обозначено властью тог-
дашнего кесаря. Ведь именно 
по его повелению Иосиф с Ма-
рией отправляются в путь и 

Бог пришел в мир без 
золота и серебра, 
но зато среди грязи
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дет исполнять Свою роль слу-
жительницы.

Содержанием этого служе-
ния служительницы-Девы не 
будет главным образом и в пер-
вую очередь внешняя помощь, 
но служение веры. Впредь Она 
будет проявляться во всём, что 
будет делать Мария. В силе веры 
Она воспримет все ситуации, в 
которые поставит Ее провиде-
ние. Мария не защищается, не 
бежит, не ищет гарантий.

…Взгляните, как изнурена и 
устала Мария. Постараемся же 
понять Ее тишину и умиротво-
рение. Обратите внимание и на 
Иосифа, пекущегося о жене и, 
как должно мужу, оказывающе-
го Ей всяческую необходимую 
помощь. Мы можем предста-
вить себе, как на протяжении 
их путешествия Мария с Иоси-
фом молятся, как неустанно до-
веряются Богу.

Взглянем же и мы на нашу 
предшествующую жизнь, об-
ращая внимание, прежде всего, 
на те события и ситуации, когда 
мы особенным образом были 
призваны довериться Богу; ког-
да мы были призваны позво-
лить Ему вести нас.

Спросим себя, как мы от-
ветили на этот призыв? Не из-
бегали ли мы и не избегаем ли 
по сей день ситуаций неопре-
деленности и риска? Присмо-
тримся внимательно к тому, 
как мы иногда лихорадочно пе-
рестраховываемся, как для за-
щиты окружаем себя крепост-
ной стеной.

Обычно мы с особой остро-
той ощущаем свою недостаточ-
ную застрахованность от не-
ожиданностей, а подвергать-
ся риску всегда так болезненно: 
ведь это грозит нам наиболее 
глубокими ранами. А посколь-
ку в нас существует нечто вро-
де прирожденного страха пе-
ред какими бы то ни было рана-
ми, мы лихорадочно стараем-
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ся обезопасить себя. Чем глуб-
же наш страх за собственное 
«я», тем лихорадочней и упор-
ней мы стремимся обрести уве-
ренность и безопасность.

Но если бы мы хоть немно-
го руководствовались жизнен-
ным реализмом, мы быстро бы 
уразумели, что человеческая 
безопасность довольно услов-
на. Иногда достаточно малей-
ших внешних перемен, и вся 
искусно воздвигнутая система 
самообороны и безопасности 
разлетится, как карточный до-
мик.

И тогда мы становимся еще 
более беззащитными и рани-
мыми. Человеческие попытки 
обезопасить себя часто напо-
минают строительство детских 
городков из песка на морском 
пляже. Результат многочасово-
го труда уничтожает одна вол-
на. Современные войны так-
же способны в одно мгновение 
превратить плоды усилий де-
сятков поколений в ничто.

Своей земной жизни не 
сможет обезопасить никто, и 
даже целые общества, наро-
ды и всё человечество не в си-
лах построить устойчивую си-
стему безопасности. Евангель-
ские герои, строящие башню в 
Иерусалиме, сами оказывают-
ся погребены под ее обломка-
ми. Они – это ясный символ че-
ловеческого бессилия при по-
пытках обеспечить свою без-
опасность на этой земле. На 
фоне этой трагедии Иисус про-
износит знаменательные слова: 
«Если не покаетесь, все так же 
погибнете» (Лк 13, 5).

Его слова не утратили сво-
ей актуальности и сегодня. Че-
ловек нашего времени в сво-
ем стремлении создать совер-
шенную систему безопасно-
сти, одновременно, сам себе 
строит ловушку. Оружие, кото-
рое должно было защитить его 
и обеспечить ему устойчивый 

мир, стало источником новой 
угрозы. Деятельность крупней-
ших международных организа-
ций оказывается безрезультат-
ной и бесполезной рядом с той 
ненавистью, которая пробуж-
дает в индивидах и целых на-
родах стремление к насилию, 
мести, богатству и власти. Че-
ловек не в силах обезопасить 
свою жизнь на земле. Он может 
лишь вверить ее Богу. Вверить 
жизнь Богу – вот единственная 
возможная гарантия безопас-
ности.

Оглядываясь на нашу про-
шлую жизнь, постараемся 
вспомнить те ситуации, когда 
рушились наши защитные со-
оружения, когда мы сами ста-
новились жертвами наших же 
систем безопасности. И имен-
но сквозь эту призму посмо-
трим на беременную Марию и 
Ее мужа Иосифа, путешествую-
щих в Вифлеем посреди неуве-
ренности, опасностей и всё же 
исполненных доверия к Богу. 
Их упование – вызов для нас во 
всех трудных жизненных ситу-
ациях, особенно же тогда, ког-
да смысл наших усилий, нашей 
молитвы и нашего труда нам 
неизвестен.

3. Рождение в хлеву

«Когда же они были там, на-
ступило время родить Ей; и ро-
дила Сына своего Первенца, и 
спеленала Его, и положила Его 
в ясли, потому что не было им 
места в гостинице» (Лк 2, 6-7).

Древнейшие предания рас-
сказывают о том, что Иосиф от-
вел свою жену в пещеру, одну 
из тех самых пещер, каких до 
сих пор в изобилии можно най-
ти в Палестине. Взгорья во-
круг Вифлеема буквально ис-
пещрены ими. Часто они ис-
пользовались в качестве хлева 
для скота. Св. мученик Иустин, 
писавший во II в. и прекрасно 

знакомый с этой местностью, 
формально подтверждает это  
(Г. Дениэл-Ропс). В пещере-
сарае Мария могла найти себе 
приют и покой.

В самом евангельском пове-
ствовании о рождении Иису-
са рассказывается очень сжато 
и просто. Лука упоминает лишь 
о том, что Ребенок был тради-
ционно завернут в пеленки и 
положен в кормушку для скота 
или, иначе, ясли. И всё это про-
изошло в пещере-сарае, так как 
для них не нашлось места в го-
стинице.

Обратим внимание на нео-
бычность места рождения Иису-
са – хлев. Много столетий спустя  
св. Франциск, ведомый безмер-
ной любовью к бедному Иису-
су, изобрел новый хлев. Сво-
им изобретением он поде-
лился со всем миром, поста-
вив сценку рождения Иису-
са – живые ясли. Эта традиция 
сохранилась во всём христи-
анском мире вплоть до наших 
времен. Давайте же еще раз, 
по-новому, взглянем на место 
рождения Иисуса. «Бог при-
шел в мир без золота и серебра, 
но зато среди грязи», – говорит  
св. Иероним.

Сын Божий появился на 
свет как беднейший из бедных, 
в пещере-сарае; и умрет Он так-
же как беднейший из бедных – 
нагой, на древе позора, среди 
двух преступников и как пре-
ступник.

Помолимся же о том, чтобы 
в этих двух евангельских тай-
нах – в рождении в хлеву и в 
смерти на кресте – мы научи-
лись читать смысл и значение 
всей Его жизни. Иисус прихо-
дит бедным, чтобы нас обога-
тить Своею бедностью. «Ибо 
вы знаете благодать Господа на-
шего Иисуса Христа, что Он, 
будучи богат, обнищал ради 
вас, дабы вы обогатились Его 
нищетою» (2 Кор 8, 9).
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                             Евгений Стариков 

Среди гонений /55
Священники Казахстана и Средней Азии

История

125) Стефан Николае-
вич Пришляк (василианин) 
(греко-католик). Родился в 
1904 г. в Дорошове Куликовско-
го района, Львовской области, 
на Украине. Там же окончил на-
чальную школу. В 1920 г. посту-
пил в гимназию во Львове и в 
1926 г. окончил ее. В 1929 г. про-
ходил военную службу во Льво-
ве. В 1936 г. окончил студии фи-
лософии и теологии во Львове 
и в этом же году был рукополо-
жен в священники епископом 
Иософатом Коцыловским, так-
же во Львове. В 1938 г. работал 
священником в Крехове, Не-
стеровского района, Львовской 
области. В 1940 г. о. Стефана 
Пришляка перевели в Красно-
пущенск, где до 1943 г. он жил и 
работал священником. В 1943 г.  
переехал в село Урмань, Бере-
жанского района, Тернополь-

ской области. В 1950 г. о. Стефа-
на переселили на Дальний Вос-
ток в Еврейскую Автономную 
республику, где до 1958 г. он ра-
ботал на заводе извести в Лон-
доко. В 1958 г. о. Стефан пере-
ехал к своим родственникам в 
Караганду, где работал камен-
щиком в Промстрое. В 1964 г. 
вышел на пенсию. Всё это вре-
мя о. Стефан, как священник, 
тайно служил верующим в Ка-
раганде, Макинске,1 Щучинске.2 
Именно о. Стефана Пришля-
ка епископ Иосиф Верт считает 
первым настоятелем верующих 
в Майкудуке (одном из районов 

1  Ср. Макинск – приход св. Ио-
сифа. История прихода, http://www.
catholic-kazakhstan.org/makinsk/index.htm 
от 23.01.2014г.
2  Ср. Щучинск – приход св. Ав-
раама. История прихода, http://www.
catholic-kazakhstan.org/szuczi/Ru/index.htm 
от 23.01.2014 г.

в Караганде).3 С 1981 г. до авгу-
ста 1985 г.4 о. Стефан Пришляк 
официально работал священ-
ником в католической церкви 
в городе Караганде.5 Позднее 
служил верующим в Караганде 
нелегально, по домам.

Согласно некоторым данным 
о. Стефан Пришляк в 1989 г.  
(или в сентябре 1990 г.) выехал 
из г. Караганды на Украину в ва-
силианский монастырь в Гоше-
ве, где умер 12 февраля 1991 г.6

            Продолжение следует

3  Ср. Интервью с епископом Ио-
сифом Вертом в Караганде 01.03.2013 г., 
в: Документы ЦИДКЦК.
4  Ср. Заседание церковного коми-
тета от 31.08.1985 г., Документы прихо-
да св. Иосифа в Караганде, в: Документы 
ЦИДКЦК.
5  Ср. Автобиография о. Стефана 
Пришляка, в: Документы ЦИДКЦК.
6  Ср. Документы ЦИДКЦК.

Стоят Сигитас Юрчис, о. Ян Павел Ленга, о. Ян Снжинский,  о. Болеслав Бабраускас,  о. 
Альбинас Думбляускас. Сидят Томас Гмппенберг, о. Стефан Пришляк, о. Иосиф Шабан.
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Для Духа Духовное согласие, межкультурный диалог, инкультурация

Чингиз Айтматов: 
великий писатель 
Киргизии и Казахстана 
в межкультурном диалоге

Чингиз Торекулович 
Айтматов (кирг. Чыңгыз 
Төрөкулович Айтматов; 12 де-
кабря 1928, Шекер, Таласский 
кантон, Киргизская АССР – 
10 июня 2008, Нюрнберг, Гер-
мания) – великий киргизский 
и русский писатель, народный 
писатель Киргизской ССР, пи-
сал на киргизском и русском 
языках, народный писатель 
Казахстана.

Самое главное для него – 
ценность человеческой жиз-
ни. В этом он видел основную 
тенденцию всех великих лите-
ратур мира на разных языках. 
В основе художественного по-
знания жизни всегда лежит 
неизбывное стремление по-
нять природу человека, по-
нять и воспеть уникальность, 
неповторимость человеческой 
жизни на земле.

Философско-литератур-
ную деятельность он начал с 
рассказов. Первый его рассказ 
«Газетчик Дзюйо» о японском 
мальчишке – продавце газет, 
был опубликован в 1952 году. 
Затем появляются «Ашим», 
«Сыпайчи», «На реке Байдам-
тал», «Белый дождь». Оба ран-
них рассказа Ч. Айтматова – 
«Ашим» и «Газетчик Дзюйо» 
посвящены теме мира. Это не 
случайно. Творческие усилия 

молодого писателя устремле-
ны на воспроизведение худо-
жественных образов самых 
важных вопросов современ-
ности.

В 1958 году появилась по-
весть Чингиза Айтматова 
«Джамиля», завоевавшая сла-
ву ее автору. Не без основа-
ния великий казахский писа-
тель М. Ауэзов называл по-
весть Айтматова новым сло-
вом в области малого жан-
ра не только киргизской, но 
и всей литературы Средней 
Азии.

Писатель трех народов и 
его казахская история

Айтматов писал на кир-
гизском и русском языках, но 
казахская культура была его 
вдохновением. По его соб-
ственному признанию, «Биш-
кек, Алматы и Москва – эти 
три города – три стихии». «Я 
не случайно имею звание на-
родного писателя Казахста-
на, так как Казахстан для меня 
также близок», – признаётся 
писатель. «Мое природное на-
значение – это среда, это про-
странство, это Казахстан и 
Кыргызстан». При этом Чин-

гиз Айтматов несколько раз 
повторил сразу на двух язы-
ках, что Казахстан и Кирги-
зия – это страны-близнецы, 
у которых много общего – 
язык, культура, история.

Калихан Искаков, лауреат 
Государственной премии РК, 
прозаик, драматург сказал о 
нём: «Его жизнь и творчество 
неразрывно связаны с казах-
ским образом жизни. Дело в 
том, что Чингиз Айтматов ро-
дился и жил рядом с казах-
ским аулом, в селе Куркуреу. 
Всё его творчество почти с на-
чала и до самого конца связа-
но с казахским народом. Об-
разы во всех его произведени-
ях по своему духу и характеру 
– больше казахи, нежели кир-
гизы, начиная с повести «Джа-
миля», заканчивая последней 
повестью «Бекет». У него с са-
мого начала всё было связано 
с казахской жизнью, так что 
здесь не приходится говорить 
о заимствованиях или вто-
ричности его произведений, 
а параллели, конечно, налицо 
(...). У Айтматова всюду ка-
захский дух, характер».

Поэтому у Чингиза Айт-
матова – как в жизни, так и 
в творчестве, – очень многое 
было связано с казахами, пе-
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реплетено с казахским обра-
зом жизни.

Айтматов прославляет 
казахскую культуру

У Айтматова разные мифы 
используются для того, чтобы 
показать, насколько прошлое 
актуально для настоящего – 
это связь поколений, связь 
времен, единство эпох. У него 
есть предание о Раймале-ага – 
это древняя казахская легенда 

о знаменитом акыне, который 
в возрасте 80 лет влюбился в 
молодую прекрасную девушку 
лет двадцати. Предание о люб-
ви акына ходило по казахской 
степи, его передавали из уст 
в уста. И эту легенду Чингиз 
Айтматов удачно обыграл в 
контексте своего романа «Бу-
ранный полустанок», для того 
чтобы поднять вечные обще-
человеческие проблемы. И 
эта легенда очень органично 
вписана в сюжет романа «Бу-
ранный полустанок», но с дру-
гой стороны, роман указывает 

на беспамятство современных 
людей, которые попрали род-
ной язык, родную культуру.

Здесь впервые звучит 
важный для Айтматова мо-
тив манкурта, человека без 
прошлого и будущего. Пи-
сатель был уверен в том, что 
«человек без памяти прошло-
го, поставленный перед необ-
ходимостью заново опреде-
лить свое место в мире, чело-
век, лишенный историческо-
го опыта своего народа и дру-
гих народов, оказывается вне 
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исторической перспективы и 
способен жить только сегод-
няшним днем».

Но одновременно, для 
Айтматова, как глубоко-
го мыслителя современно-
сти, любовь к родной земле 
никогда не означала нацио-
нальной замкнутости: «Зам-
кнувшись в самих себе, мы 
никогда не достигнем расцве-
та, всестороннего развития».

Его большое сердце ху-
дожника вмещало вселен-
скую боль и скорбь. Он был 
открыт на всякий диалог 
культур и народов, мировоз-
зрений и философии. От-
крыт на трагедию и красоту 
мира.

Сын репрессированного 
кыргызского общественного 
деятеля и руководителя рас-
сказывал миру о трагедиях 
двух народов – кыргызского и 
казахского.

«Детские и юношеские 
впечатления действитель-
но очень важны в творческой 
жизни писателя, – высказыва-
ет мысль об этом Чингиз Айт-
матов в одном из своих мно-
гочисленных интервью. – Это 
тот святой родник или ко-
лодец, из которого постоян-
но черпаешь мысли, картины, 
лики людей. Детство и юность 
– пора, предрасполагающая 
запечатлевать и восприни-
мать красоту мира». Для Айт-
матова это были кыргызские 
горы и казахская степь.

2018 год был объявлен 
Годом Чингиза Айтматова

В Астане 25 апреля 2018 
года проходил международ-
ный форум, посвященный 
90-летию Чингиза Айтматова.

Открывая мероприятие, 
заведующая отделом внутрен-
ней политики Администра-
ции Президента Казахстана 
Аида Балаева отметила, что на 
творчестве Айтматова вырос-
ли поколения.

«Его персонажи и произ-
ведения близки каждому чи-
тателю. В настоящее время 
ценность его рукописей толь-
ко возрастает. Чистота, гар-
мония мыслей и души – это 
вопросы, актуальные для че-
ловечества в любое время», – 
сказала она.

В свою очередь президент 
Международной Тюркской 
академии, объявившей 2018 
год Годом Чингиза Айтматова, 
Дархан Кыдырали заявил, что 
работы писателя связаны с 
казахским народом. «Судь-
ба казахского и кыргызско-
го народа во всех его рабо-
тах одинакова» – сказал глава 
академии.

В ходе форума была пре-
зентована также книга экс-
госсекретаря Кыргызстана 
Османакуна Ибраимова «Айт-
матов. Последний писатель 
империи». Рассказывая о кни-
ге, Ибраимов отметил, что ка-
захские степи и казахская 
история всегда восхищали Ч. 
Айтматова. «Например, про-
изведение «Буранный полу-
станок» целиком о казахской 
жизни. Поэтому, я считаю, 
что Айтматов – писатель, ко-
торый является гордостью 
не только Кыргызстана, но и 
Казахстана», – сказал автор.

Исследователь степных 
цивилизаций

Интерес к истории степ-
ных цивилизаций у Ч. Айтма-
това не случаен: он предопре-
делен не только особым на-
правлением его творчества. 
Автор сумел донести до чита-
теля мысли о великой исто-
рической миссии степных 
цивилизаций в сохранении и 
обогащении национальных 
культур и традиций, форми-
ровании образов националь-
ных героев.

Ярко и жизненно обрисо-
ваны исторические личности 
– царица массагетов Томи-
рис, защитник тюркской зем-
ли Кюльтегин, великий пра-
витель Тоньюкук, Едиль ба-
тыр Мундзукулы – Аттила, 
Коркыт-ата, султан Бейбарс, 
Бабур и Улугбек.

Музыка, искусство, фоль-
клор передают из поколения 
в поколение общие ценности 
тюркских народов. «Огром-
ный мир, жизнь духа кочевого 
народа были переданы звука-
ми домбры и кобыза, их стру-
нами, и в виде голосов наших 
акынов и жырау дошли до бу-
дущего, до потомков». Так 
формулирует отличительную 
черту сохранения и передачи 
знаний степных цивилизаций 
Айтматов.

Вклад Айтматова в миро-
вую литературу и культуру

Произведения и герои 
Айтматова давно перешагну-
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ли границы его родного Кыр-
гызстана. Уже в новом тысяче-
летии продолжают появлять-
ся новые переводы его пове-
стей и рассказов на англий-
ский и немецкий языки: «The 
Little Soldier», «Short Stories» и 
другие. Академии Айтматова 
созданы в Бишкеке и Лондо-
не. Высоко ценят и любят его 
творчество в России, странах 
СНГ, Германии, Турции и т.д.

В предисловии к пове-
сти «Джамиля», переведен-
ной Луи Арагоном на фран-
цузский язык, переводчик на-
зывает ее «самой прекрас-
ной на свете повестью о люб-
ви». По его словам, «это исто-
рия о любви, в которой нет 
ни одного бесполезного сло-
ва, ни одной фразы, которые 
не нашли бы отзвук в сердце 
человеческом». Луи Арагон 
удивительно точно определил 
одну характерную особен-
ность писательского почерка 
Чингиза Айтматова, а имен-
но – его умение совершенно 
естественно и непринужден-
но повествовать о глубин-
ных человеческих чувствах.

Вклад Чингиза Торекуло-
вича в мировую литературу и 
культуру особо весом и зна-
чим. Писатель также доказа-
тельно и убежденно утверж-
дал величие мировой культу-
ры и литературы. Действен-
ным форумом деятелей миро-
вой культуры и искусства, ре-
альным фактором духовной 
жизни стал организованный 
по его инициативе «Иссык-
Кульский форум». Ассамблея 
культур народов Централь-
ной Азии под его руковод-
ством явилась стержнем воз-
рождения новой литературы, 

с которой человечество вошло 
в XXI век.

Чингиз Айтматов уделял 
особое внимание философии 
литературы, философии ис-
кусства. От искусства, от ли-
тературы, утверждал он, за-
висит очень многое: «трево-
жить, будить в человеке со-
весть, мужество, гуманизм, 
раскрывать перед ним весь 
мир, чтобы он не забыл, что 
он – человек, что его духов-
ное самочувствие – один из 
главных факторов достой-
ной жизни на нашей плане-
те».

Проповедник универ-
сальных ценностей

Идеи Востока, идеи Запада 
одинаково велики и универ-
сальны, когда они восходят к 
идеям гуманизма. В этом пи-
сатель был убежден твердо.

Для творчества Ч. Айтма-
това синтез восточного и ев-
ропейского мышления был 
основополагающим. С пове-
сти «Прощай, Гульсары!» эпи-
ческая составляющая посте-
пенно уступает место мифо-
логической, при которой на-
циональная картина мира 
сменяется освоением инона-
циональных традиций (нивх-
ской, казахской, христиан-
ской) и через них – постиже-
нием универсальных законов 
космического и духовного бы-
тия.

Чем объясняется широ-
кая популярность Чинги-
за Айтматова в современном 
мире? Всё дело в том, что Чин-
гиз Айтматов ставил одной из 

задач своего художественно-
го творчества формирование 
общечеловеческих ценно-
стей (Д. Брусиловский).

Айтматов крепко придер-
живался того убеждения, что 
«подлинно ценное отмече-
но одним – оно принадлежит 
всему человечеству».

Мы христиане, католики, 
согласны с таким понимани-
ем универсальных ценностей, 
потому что величайшее благо 
для человечества – всё то, что 
способствует единению наро-
дов и наций и помогает меж-
культурному и межрелигиоз-
ному диалогу.

о. Александр Посацкий

Смотри больше на эту тему:

А.Кызылкулова: Признает ли 
Чингиз Айтматов долг перед казах-
ской литературой? https://centrasia.
org/newsA.php?st=1200779820

https://liter.kz/ru/articles/show/
45621-kazahskii_mir_chingiza_ait-
matova

Брусиловский Денис Алек-
сандрович, Философия Чинги-
за Айтматова как новая сущ-
ность межкультурного и межре-
лигиозного диалога в единоцель-
ной социально-планетарной си-
стеме. http://scjournal.ru/articles/
issn_1997-292X_2016_11-2_11.pdf
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Папы
                   римские

 

 40 римский Папа

Церковное имя
 

Св. Иннокентий I    
Светское имя
-
Годы понтификата
22.XII.401 – 12.III.417

Место рождения 
и происхождение

      Уроженец Альбы (ныне 
      Альбано-Лациале) близ 
      Рима

Крайне мало известно о жиз-
ни этого ревностного Понтифи-
ка до его избрания Папой. Со-
гласно «Liber Pontificalis», буду-
щий Папа Иннокентий был ро-
дом из Альбы близ Рима и сы-
ном человека по имени Инно-
кентий, однако его современник  
св. Иероним Стридонский на-
зывал его сыном предыдуще-
го Папы, Анастасия I, если так, 
то это уникальный случай, когда 
сын сменил отца на Святом Пре-
столе.

Святой Иннокентий вырос 
среди римского клира, с юных 

лет служа Римской Церкви. По-
сле смерти Папы Анастасия был 
единодушно избран Римским 
Епископом священством и миря-
нами города.

Немногое дошло до нас отно-
сительно его деятельности. Тем 
не менее хорошо засвидетель-
ствованы несколько примеров 
его ревностного стремления к чи-
стоте Католической Веры и цер-
ковной дисциплины. Святой Ин-
нокентий отнял несколько церк-
вей в Риме у еретиков-новациан, 
а также добился изгнания из го-
рода фотинианина Марка. Кроме 
того, важный указ изданный Им-
ператором Гонорием 22 февраля 
407 года против манихеев, мон-
танистов и присциллиан («Codex 
Theodosianus», XVI, 5, 40) весьма 
вероятно не был бы издан без со-
гласования с Папой Иннокенти-
ем. Помимо этого, Папа Инно-
кентий подверг осуждению дона-
тизм и пелагианство.

Благодаря необыкновенной 
щедрости Вестины, богатой рим-
ской матроны, св. Иннокентий 
смог построить и роскошно ода-
рить церковь посвященную свя-
тым Гервасию и Протасию.

Во время понтификата 
св. Иннокентия I вестготы под 
предводительством Алариха оса-
дили Рим. Папа Иннокентий от-
правился вместе с посланца-
ми римлян к Императору Гоно-
рию, бежавшему в Равенну, с це-
лью добиться мира с варварами 
на условиях Алариха, дабы избе-
жать разграбления города. Одна-
ко их миротворческие усилия не 
имели успеха: готы продолжи-
ли осаду города, поэтому Папа и 
его спутники не могли вернуть-
ся в город, который был захвачен 
и разграблен в 410 году. Несмо-
тря на это трагическое событие, 
Папа неутомимо продолжал дея-
тельность по укреплению Церк-
ви.

С самого начала своего пон-
тификата св. Иннокентий I часто 
действовал как глава всей Церк-
ви, как на Западе, так и на Вос-
токе. В частности, он подтвердил 
права архиепископов Фессало-
ник в качестве викариев Римской 

История
Церкви рукополагать и утверж-
дать епископов для Восточной 
Иллирии. Эти права изначально 
были дарованы этой митропо-
лии Папой Сирицием.

15 февраля 404 года Папа 
Иннокентий I отправил важные 
декреталии епископу Виктри-
цию Руанскому, получившие на-
звание «Liber Regularum». В них 
Папа ответил на просьбу епи-
скопа Виктриция рассмотреть 
ряд дисциплинарных вопро-
сов и принять по ним решения. 
Эти вопросы касались различ-
ных дел, таких как рукоположе-
ние епископов, допуск в ряды ду-
ховенства, споры между священ-
нослужителями, обет безбра-
чия, принятие в Церковь обра-
тившихся еретиков и т.д. Важные 
вопросы (causae majores) надле-
жало передавать для рассмотре-
ния из Епископского трибунала 
Апостольскому Престолу. В це-
лом, Папа Иннокентий I указал 
на то, что дисциплина Римской 
Церкви является образцом для 
иных епископов. Подобные де-
креталии Папа направил также 
и испанским епископам, помо-
гая им разобраться в возникших 
трудностях, особенно в связи с 
епископами-присциллианами. 
Святой Иннокентий I разрешил 
и другие вопросы церковной 
дисциплины, направляя подоб-
ные послания епископам разных 
провинций Империи.

В частности, он выступил в 
поддержку св. Иоанна Златоу-
ста, смещенного в 404 году с Кон-
стантинопольской кафедры в ре-
зультате конфликта с алчной же-
ной императора Восточной Рим-
ской Империи Аркадия, импе-
ратрицей Евдоксией, и его вра-
гами среди священства, в част-
ности честолюбивым Патриар-
хом Александрии Феофилом. В 
своем послании клиру и наро-
ду Константинополя Папа рез-
ко осудил их поведение против  
св. Иоанна, бывшего их закон-
ным архиепископом, отказав-
шись признать новопоставлен-
ного епископа Арсакия и его пре-
емника Аттика, а самому Иоан-
ну Златоусту написал дружеское 
письмо с выражением поддерж-
ки. Папа также сообщил о прои-
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зошедшем императору Западной 
Римской Империи и намеревался 
созвать генеральный синод для 
разрешения этого вопроса в Фес-
салониках, на котором ответ за 
свои деяния должен был дать Па-
триарх Феофил. Однако Импера-
тор Аркадий благоволил Феофи-
лу и, несмотря на старания Папы 
и Императора Запада, большего 
для св. Иоанна Папе сделать не 
удалось, т.к. его посланцы были 
арестованы византийцами, пы-
тавшимися их подкупить, а когда 
им это не удалось, византийцы 
депортировали их из Восточной 
Империи. Только после смерти 
как самого св. Иоанна Златоуста, 
так и его противника Патриар-
ха Феофила Папе Иннокентию I  
удалось добиться от восточных 
епископов восстановления свя-
того в своих диптихах (списках 
имен, поминаемых на литургии).

Помимо св. Иоанна Златоу-
ста, Папа Иннокентий I вел пе-
реписку с другими святыми, та-
кими как св. Иероним Стридон-

ский и Иоанн II, епископ Иеруса-
лимский.

Кроме того, Папа направил 
британским епископам Максиму 
и Северу послание с повелением 
отстранить от исполнения свя-
щеннического служения тех свя-
щенников, которые зачали детей 
уже после принятия сана.

Антиохийская схизма, на-
чавшаяся еще с арианских вре-
мен, наконец была устранена в 
понтификат св. Иннокентия I: 
после того, как местный Патри-
арх Александр восстановил по-
минание св. Иоанна Златоуста на 
литургии, Папа вновь вступил с 
ним в общение, отправив ему два 
послания.

Во время споров с оригени-
стами и пелагианами Папа Ин-
нокентий проявил свой авто-
ритет также и в том, что напра-
вил епископу Иерусалима пись-
мо с увещеваниями и обличени-
ем в пренебрежении пастырски-
ми обязанностями за то, что тот 
никак не воспрепятствовал пела-

гианам напасть на св. Иеронима 
и монашествующих Вифлеема и 
даже убить местного диакона из-
за того, что находился (епископ 
Иерусалима) в плохих отноше-
ниях с Иеронимом.

Святой Иннокентий I так-
же вынужден был принять и не-
посредственное участие в спо-
рах с пелагианами. В 415 году по 
предложению африканского пре-
свитера Павла Орозия Иеруса-
лимский синод сообщил о спо-
ре относительно ортодоксаль-
ности Пелагия Святому Престо-
лу. На синоде в Лидде Пелагий 
был оправдан, поскольку уклон-
чиво отвечал на вопросы о сво-
ем учении. Однако африканские 
епископы, собравшиеся на собор 
в Карфагене в 416 году, осудили 
его, подтвердив осуждение, дан-
ное ими в 411 году ученику Пела-
гия Целестию. Подобным обра-
зом поступили и епископы Ну-
мидии. Оба синода обратились к 
Папе с просьбой утвердить их ре-
шения. Вскоре после этого пять 
африканских епископов, среди 
которых св. Августин, написали 
личное письмо Папе Иннокен-
тию I относительно своей пози-
ции по вопросу пелагианства. В 
своем ответе Папа похвалил аф-
риканских епископов, помнящих 
об авторитете Святого Престо-
ла и отверг учение Пелагия, под-
твердив решения, вынесенные 
африканскими синодами. После 
этого Пелагий отправил Инно-
кентию I свое исповедание веры, 
которое, однако, было доставле-
но уже только его преемнику, по-
скольку св. Иннокентий скончал-
ся раньше, чем документ был до-
ставлен Святому Престолу.

Святой Иннокентий I был 
очень энергичным и активным 
Папой и крайне одаренным пра-
вителем, блестяще исполнявшим 
обязанности возложенного на 
него служения. Он был похоро-
нен в катакомбах Понциана, как 
и его предшественник, св. Ана-
стасий I.

Память св. Иннокентия в 
Католической Церкви согласно 
Римскому мартирологу – 12 мар-
та, хотя с XIII по XVIII век она 
отмечалась 28 июля.

                        Вадим Пархоменко
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Кристина Заянчкаускайте

Учитель

Учитель,
Помнишь день и час,
Когда меня спустил на землю?
Напомни мне, каков наказ
Ты дал, а я не внемлю.

Учитель,
Ты ведь указал судьбу
Перед глазами в небе, –
Ее напомни, я прошу.
Не там, не там я. Где Ты?

Учитель, 
Правда, не могу.
Напомни, что мне делать
Судьбой положено. Я путь
Исправлю. Стану верить.

Учитель,
Помоги в пути
Суметь не заблудиться
И помнить все Твои шаги,
Чтоб впредь не ошибиться.

Для Духа

Учитель,
Дай мне сил, прошу,
Делить добро и злобу.
О наставлениях молю
В нелегкую дорогу.

Учитель,
А еще скажу,
Ты дай мне надышаться
Любовью всех моих подруг
Сейчас, чтоб продержаться.

Учитель,
Я благодарю
За всех родных и близких.
Я с их поддержкой как в раю,
Без них – в аду тех мыслей,

Учитель,
Что гнетут меня,
Когда Тебя не видно.
Ты будь со мной везде всегда
Через мою молитву.

                 Римско-католический приход 
                       Матери Божьей Неустанной Помощи


